

Proceso Controvertido

POR CRISTIÁN GARAY VERA

RENE Millar se ha labrado un merecido prestigio como historiador de la Inquisición; de hecho, es uno de los consultados por el Papa Juan Pablo II en el tema de la memoria histórica y la reconciliación. No es extraño, entonces, que al autor se deban varios libros relativos a la Inquisición y la sociedad virreinal peruana. Ahora, el tema de éste es el proceso conducido en Santiago, Lima y Madrid contra el jesuita Juan Francisco de Ulloa, guía de un grupo al cual se le acusaba de "molinismo" y por lo cual eran perseguidos. En esa época, la herejía era un asunto neurálgico para la sociedad, y por lo mismo sugerente e interesante. No sólo por sus implicaciones políticas, sino también por lo que respecta a la manera de concebir las creencias, que es justamente la materia del contencioso que examina el profesor Millar.

El juicio se gestó un año después de la muerte del Padre Ulloa en 1709. A partir de entonces sus discípulos son encausados por proponer un modelo de espiritualidad intimista que se juzgaba herético. El largo proceso deviene en su condena en Lima durante el año 1736. Sin embargo, siguen las apelaciones y el Consejo de la Suprema, tribunal máximo de la Inquisición, los absuelve en 1761 en Madrid.

Como se puede colegir, el caso tenía sus bemoles. El primero y más evidente era la tensión entre aquellos que privilegiaban una fe sostenida sobre signos visibles—los sacramentos, ayunos, penitencias—y los que privilegiaban el "camino interior". Esta última, era una vía lejana a la doctrina oficial de la Orden Jesuita a la cual pertenecía el inculpaado. Si a esto añadimos que el Padre Ulloa "se consideraba a sí mismo un director espiritual con condiciones especiales... pero también carente de estudios sistemáticos avanzados", y que recomendaba "que no había necesidad de asistir a los templos para ganar jubileos", su posición era por decir lo menos pecarosa ante la fe oficial.

En el siglo XVII el Tribunal de Lima tenía una especial dedicación a estas "herejías" y desviaciones. El rechazo de Lima, se originaba en la lucha en torno a los ideales reformistas de la

Edad Media y las convenciones establecidas en el Concilio de Trento y la Contrarreforma. Las acusaciones contra Ulloa y su grupo son así el inicio de un proceso judicial (no olvidemos este aspecto de la Inquisición) que permite visualizar las tensiones religiosas. Sobre todo Lima, hervidero de santos, místicos y charlatanes.

Como explica Millar, había tres líneas principales. La predominante u oficial, transmitida desde España, era el ascetismo consistente en la progresión espiritual mediante ayunos, confesiones, penitencias y mortificaciones. La segunda era el misticismo, presente en Santa Rosa de Lima, que elegía el recogimiento. La tercera escuela era el alumbrismo o iluminismo y se conectaba con las visionarias o ilusas, que el Tribunal de Lima asociaba a la falsa santidad y la superchería, aunque también reconocía lecturas no oficiales de los Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola.

La doctrina, si así la podemos llamar, del Padre Ulloa era más modesta, y se reducía, como prueba el autor, a la negación de sí mismo como motivo central. Sus argumentos, si bien podían ser interpretados desde la heterodoxia, también lo podían ser desde la doctrina católica comúnmente aceptada. En suma, la

alarma se multiplicó en Lima, en medio del ambiente que hemos reseñado, y desde ahí se apeló a Madrid. En la península el asunto no se veía tan herético. Es obvio que el grupo del Padre Ulloa rozaba la heterodoxia, como lo hacía todo el misticismo, el quietismo y el iluminismo, pero sin salirse de la doctrina católica. El proceso muestra los matices de la Inquisición para tratar estos temas, pues ante todo dominaba el aspecto jurídico; quizás esto sea lo más sorprendente para quienes cierta imagen de la Inquisición, que condena y juzga en bloque, es la única existente.

MISTICISMO E INQUISICION EN EL VIRREINATO PERUANO.

Los Procesos a los Alumbrados de Santiago de Chile 1710-1736

René Millar. Ediciones Universidad Católica de Chile, Santiago, 2000. 252 páginas.



El Mensajero, abril, 16-XI-2000 p.4

588333

Proceso controvertido [artículo] Cristián Garay Vera

Libros y documentos

AUTORÍA

Garay Vera, Cristián, 1961-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Proceso controvertido [artículo] Cristián Garay Vera. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa